

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t.
De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.
De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t.
De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde.
Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—La Invencion de san Estéban proto-mártir. Tres siglos estuvo oculto en Cafarmagala el cuerpo del santo levita, hasta que fué descubierto por el presbítero Luciano, que le buscó por órden de Juan obispo de Jerusalem, el cual le mandó trasladar á la iglesia de Sion, junto á los de otros invictos mártires. Posteriormente fueron conducidas tan preciosas reliquias á Constantinopla, y de aquí á Roma, haciendo escala en Menorca.

CULTOS.—*Mañana jueves.*—En las Capuchinas concluyen las Cuarenta Horas siendo la exposicion á las seis, á las diez misa cantada por la música y sermón por D. Mateo Rubí. Por la tarde á las seis y media corona, oracion, Trisagio con música, *Te-Deum* y la reserva.

En Santa Catalina de Sena al anocheecer se cantarán solemnes completas con música en preparacion á la festividad de Santo Domingo. Desde primeras vísperas hasta puesto el sol del día 4 se puede ganar indulgencia plenaria.

En el Centro de las iglesias pobres, á las siete y media comunión, á las once lectura y plática. Por la tarde á las siete y media rosario, meditacion y plática.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Eulalia, á la Virgen del Confalon.

SECCION NACIONAL.

DESDE LEJOS.

Juzgar de lo pasado con el criterio que formamos ante los sucesos presentes, es tan absurdo como apreciar la fisonomía de los abuelos por la cara de sus nietos. ¿Cómo podremos juzgar de las guerras de la Edad Media, apreciándolas con las ideas que nos sugieren las guerras modernas? ¿Se concibe hubiera durado siete siglos la reconquista española con los elementos de guerra que estamos viendo desplegar en la tierra de los Faraones?

Las guerras, como los viajes, las fabricaciones, las fortunas, han tomado un vuelo tan rápido, que en un día se hace hoy más, mucho más, que se hacía antes en un año. La toma de Granada costó á nuestros mayores diez años, y hoy bastarían algunos días para conquistarla y reducirla á escombros bajo una lluvia de hierro. Lo que antes se tardaba en ir desde Madrid á Sevilla, es lo que hoy se emplea en ir á Cuba. Un tejedor tardaba en confeccionar una vara de bayeta tanto como hoy se gasta en fabricar quinientas. Las fortunas, que en otro tiempo eran obra de siglos, son hoy cuestion de una jugada de Bolsa, que se ejecuta en un cuarto de hora. Y lo que decimos de la guerra, de los viajes, de las fabricaciones y de las fortunas, puede decirse de todos los elementos de la vida social; de manera que el día de nuestros abuelos es para nosotros año, el año siglo, y el siglo una cantidad de tiempo que no entra para nada en nuestros cálculos sobre lo porvenir. Establecida esta escala cronométrica, dicho se está que la eternidad ha quedado suprimida.

La sociedad camina al vapor; y aunque la carrera que trae no es larga, rendida por la fatiga del viaje, y más aun por el anhelo de sus aspiraciones insaciables, puede ya decir con Becquer:

De la parte de vida que me toca
En la vida del mundo, por mi daño
He hecho un uso tal, que juraría
Que he condensado un siglo en cada día.

Pero volvamos al punto de partida.

El drama que en pocas horas se ha ejecutado en Alejandria, ha demostrado que la guerra ha perdido todos los caracteres épicos que tuvo en lo pasado, para convertirse lisa y llanamente en un mecanismo, segun el cual vence el que posee mejores máquinas; y como las máquinas son materia de comercio, resulta en definitiva que no es el corazón

de los héroes sino el bolsillo de los capitalistas quien dispone de las coronas bélicas.

Por más valor, talento y perseverancia que tuviesen los egipcios, ¿cómo habían de resistir el empuje de la artillería inglesa, que á enormes distancias arrojaba sobre ellos nubes de hierro preñadas de rayos infernales? Así se ha visto que en pocas horas Inglaterra se ha hecho dueña de Alejandria, riéndose con la boca de sus cañones de la memoria de los Faraones.

Los antiguos moralistas distinguían entre guerras justas é injustas, tomando la justicia, que es hija del cielo, por reguladora de la política de los pueblos y por garantía de la paz de los hombres.

Hoy la justicia ha cedido su puesto á la utilidad, y los diplomáticos distinguen entre guerras útiles ó perjudiciales, sometiendo al dinero la paz y la libertad del mundo.

Y si el dinero es árbitro de la vida de las naciones, ¿qué mucho que la guerra confie sus triunfos al oro, sin cuidarse para nada de los antiguos laureles?

Antes se decía: el *soldado español*, el *soldado inglés*, etc., porque se apreciaba la personalidad humana; y tratándose de empuje y triunfos de un ejército se nombraba la colectividad por el individuo, haciendo recaer la gloria ó la derrota, no sobre el cuerpo, sobre la masa de fuerza, digámoslo así, sino sobre el hombre, sobre el ser inteligente y libre que servía de base á la empresa militar.

Hoy se habla de otro modo; se dice: *la artillería inglesa*, *la artillería alemana*; porque el hombre desaparece detras de las armas, el individuo se disuelve en la masa comun, y de ser inteligente y libre, se trueca en tornillo ó motor de una máquina.

Todo concurre á confirmar esta proposicion, deducida á un mismo tiempo de la filosofía y de la historia.

El hombre religioso, ó más bien el hombre cristiano, es *casi* un dios; en cambio, el hombre impío es *completamente* una máquina.

Egipto venía siendo hace siglos un país próspero y hospitalario. Europa le enviaba los sobrantes de su poblacion; y aprovechando estos elementos de cultura se mantenía en paz y rico, devolviendo á Europa los copiosos frutos de la emigracion y del Nilo.

El derecho moderno ha puesto allí su mano y todo se ha torcido.

La sangre de los Faraones, seca y encerrada en las momias, ha brotado de nuevo al contacto de esta mano, dura como el acero y rapaz como la garra del buitres, y se ha formado un *partido* nacional que combate por su independencia, convirtiendo en beligerantes las hordas de beduinos.

El drama de Alejandria no ha sido más que el principio de graves acontecimientos para Egipto y para Europa. Para Egipto, porque la guerra civil surgirá de las ruinas de Alejandria, más encarnizada y sangrienta que nunca; y para Europa, porque la revolucion de Egipto compromete la seguridad del canal de Suez, tan beneficioso para el comercio y para la civilizacion del Asia.

¿De qué sirve que nuestro siglo lleve á cabo empresas grandes y beneficiosas, si él mismo las destruye y malogra, haciendo estériles los frutos legítimos del capital y del ingenio?

Como los chicos mal criados, se complace en rodearse de preciosos juguetes para disfrutar del placer de romperlos.

Hece pocos meses que los desórdenes de Saida devolvieron á España muchos miles de emigrados; y ahora, segun anuncian los periódicos, los sucesos de Alejandria empujan tambien á nuestras playas á los españoles residentes en Egipto.

Si España estuviera en mejores condiciones, si la agricultura especialmente alcanzase el grado de prosperidad que merece, la vuelta de emigrados sería un gran beneficio de que deberíamos regocijarnos; pero, desgraciadamente, España, arruinada

por los despilfarros de la vida moderna, á pesar de su rico suelo y de su clima benigno y saludable, se ve en el duro trance de no poder mantener á sus hijos, y el aumento de familia debe llenarla de consternacion y de angustia.

En varias provincias las clases pobres, aguijoneadas por el hambre, piden en actitud amenazadora el pan cotidiano; y el Gobierno, abrumado de necesidades, se ve imposibilitado de atender á todas las demandas. Ya se ve, el Estado no puede reemplazar al Padre Todopoderoso que está en los cielos; y aunque trata de usurpar sus derechos, jamas podrá cumplir con los deberes que esta usurpacion le impone.

El caso es que los pobres, que no tienen otras puertas á que llamar, porque todas se las han cerrado los protectores y redentores del pueblo, llaman á las puertas de la administracion, y si ven que no les abren, llaman á gritos, que son preludio de graves trastornos.

La Revolucion es la mentira; y así como en nombre de la libertad ha creado el despotismo las dictaduras anárquicas, en nombre del pueblo ha empeorado hasta lo increíble la condicion de los pobres. Decimos hasta lo increíble, porque, segun los datos aducidos por el Dr. Lancaster, en Lóndres han muerto durante diez años 4.300 personas de hambre, y 12.000 madres han apelado al brutal recurso de asesinar á sus hijos por no poder alimentarlos.

Lo que sucede en Inglaterra se repite en las demas naciones de Europa; la riqueza se acumula en el bolsillo de los hombres de negocios, mientras que la miseria multiplica los pobres y la pobreza de los pobres. Caminamos, al paso que llevan hoy todas las cosas, es decir, á escape, hacia la renovacion de la sociedad pagana; á la formacion de la clase patricia y de la gente esclava, como existió en Roma en los días de la decadencia del Imperio.

¿Son estos cálculos pesimistas? Pues ahí está la estadística de todas las naciones, que no puede desmentirnos, y ahí están los jornaleros de media España muriéndose de hambre.

Tambien en lo antiguo había pobres; pero aun en el riesgo de la mayor escasez y angustia disfrutaban del consuelo de la resignacion cristiana.

¿Qué recurso les queda hoy? La desesperacion, y con la desesperacion el crimen.

Los periódicos dan cuenta, casi diariamente, de crímenes que aterran; la perversidad humana parece haber llegado al extremo de su ferocidad.

Hoy mismo leemos la narracion detallada del crimen de Catarroja, que entre las hordas más salvajes del Africa causaría profunda consternacion y escándalo. Entre nosotros nadie se sorprende; al contrario, tales narraciones forman el pasto favorito de un público sin entrañas.

El hambre de pan mata los cuerpos, que al fin han de morir; pero el hambre de religion mata las almas destinadas á gozar de gloria perdurable.

Los escritores católicos de estos tiempos parecen ser legítimos herederos, si no de las virtudes, á lo ménos de las lágrimas de Jeremías.

Aun en los sucesos más placenteros, aun en las que deben llamarse obras de restauracion católica, encontramos motivos de afliccion, que amenguan la alegría de los triunfos y no nos permiten saborear á gusto los frutos de la conquista.

Leemos en un periódico la noticia de que las religiosas Teresas, arrojadas de su casa por la revolucion de Setiembre, tendrán dentro de poco nuevo convento, levantado por la munificencia de una ilustre dama madrileña.

Tambien hemos visto que las religiosas Salesas se trasladarán en breve á su nuevo convento, que está edificándose en el paseo de Santa Engracia. A la casa que éstas dejan en la calle de la Redondilla se trasladará otra comunidad de las que la Revolucion arrojó á la calle.

Tales noticias son ciertamente satisfactorias;

acusar, como ahora se dice, un progreso relativo en la restauración católica, y, sin embargo, ofrecen un lado que nos entristece: los conventos se salen de Madrid, ó más bien, como los cementerios, son alejados de la capital, sin duda para rehuir el contagio de sus celestiales virtudes.

Las monjas de Santo Domingo han ido á parar á los altos de la Castellana; las Salsesas se van fuera de la antigua puerta de Santa Bárbara; en Chamberí se agrupan una multitud de nuevos institutos; los planteles de la Religión se van del centro á las afueras, para dejar lugar á los mercaderes de la codicia y de la sensualidad, que fabrican casas y teatros con que satisfacer las necesidades crecientes y los vicios inagotables de la sociedad moderna.

No se quieren edificios que produzcan virtudes y santos; se prefieren los que producen mucho dinero. Por eso han caído muchas Iglesias y conventos que la antigua piedad erigió en el centro de la Corte, para hacer *productivos* sus terrenos con casas y teatros.

Los conventos se van de Madrid; las mejoras de la capital los va empujando fuera, y llegará día, si Dios no lo remedia, en que dentro de Madrid no se vera una cruz ni se oirá el eco de una campana.

Leemos en los periódicos que ha comenzado ya el derribo del antiguo palacio de los marqueses de Alcañices, sito en la calle de Alcalá.

La aristocracia española, que tenía vinculados sus blasones á las glorias de la patria, va perdiendo terreno.

Con los antiguos conventos y con las antiguas iglesias, se van tambien los antiguos palacios: pero mientras los monumentos religiosos se van con la vida anterior que ha de reanimarlos, los monumentos aristocráticos se van carcomidos y deshechos para hundirse en la historia.

La España antigua se va; ¿como se llamará la patria de nuestros hijos?

NULEMA.

(La Ilustración Católica.)

ÚLTIMAS NOTICIAS DE EGIPTO

Como siempre, reina hoy gran contradicción entre las noticias que recibimos de Egipto. Las unas son favorables á Arabi-Bajá; las otras son contrarias. Las primeras proceden de Constantinopla; las segundas de Londres.

Así sucede que un periódico, refiriéndose á noticias de origen turco dice: Arabi ocupa en Kofrdowar posiciones poco menos que inexpugnables. Tres líneas de trincheras los defienden, y en ellas ha acumulado el caudillo egipcio sus mejores medios de resistencia.

Estas posiciones están situadas en un istmo de seis kilómetros de anchura, bañado por las aguas de los lagos Marcotis y Abukir. Sesenta cañones defienden las trincheras, que sólo pueden ser atacadas por el Este.

Otro periódico dice:

«Las posiciones de Arabi representan una T tendida: cuyo frente está cubierto por una artillería formidable, y el lado izquierdo por el lago Mareotis.

»Las aguas, desbordadas de su lecho á consecuencia de la cortadura del canal de Mahumdich, se han extendido por delante del campo atrincherado defendiendo sus accesos.

»Los ingleses han reconocido todas las dificultades de una marcha ofensiva, partiendo de Alejandría.

»Las tres líneas de trincheras están á 120 metros unas de otras. En el campo hay cerca de 20.000 hombres, 7.000 de tropas regulares, 3.000 beduinos, 800 caballos y el resto reclutas, de los cuales han llegado 1.000 en un sólo día.»

De esto á las noticias que publicaban hace algunos días los periódicos de Londres, va una gran diferencia.

Aun ahora el *Daily News* publica un telegrama de Alejandría anunciando que Arabi ha teleografiado al Khedive proponiéndole someterse él y sus generales.

Añade el telegrama del periódico inglés, que dos edecanes del almirante Seymour han marchado al encuentro de los de Arabi, portadores de las condiciones de sumisión para discutir las.

Terminaremos haciendo constar que, según el testimonio de periódicos extranjeros de diversas naciones, telegramas de Constantinopla aseguran no ser cierto que Arabi-Bajá haya comunicado al Sultán su resolución de combatir á los turcos cuando vayan á intervenir en Egipto.

EL PROPÓSITO DE ARABÍ.

Desde luego, ha logrado cuanto un hombre ambicioso puede desear: el ser soberano de hecho de su país y el alcanzar una fama extraordinaria, aunque los testimonios no convienen en la calificación y juicio de su gloria.

Dueño del Egipto, de sus poblaciones y campos, de su ejército y su Hacienda, de la opinión del pueblo y de la admiración exagerada de muchos europeos, está ya en el pináculo de las humanas venturas. Es verdad que, como los antiguos dictadores de Roma, puede pasar desde el Capitolio á la Roca Tarpeya; pero esta consideración nunca detuvo los militares.

Mas, aparte de esto, corre por allí una opinión muy particular acerca de los verdaderos planes de Arabí. Dicese que abriga el intento de separar el mundo árabe del mundo turco, para lo que proclamará la destitución del Sultán (suponemos que será sólo en Asia y Africa), y declarará califa de los creyentes islamitas al gran Scherif de la Meca.

Para esto, se añade, agita á los pueblos musulmanes de Africa y Arabia, y procura entenderse con un jefe de la regencia de Trípoli, de gran prestigio religioso entre sus correligionarios, y jefe de no sabemos qué secta. En Siria tambien trabaja con el mismo objeto.

Preparando, ya que no consiguiendo, esta revolución en el Oriente, será un peligro grandísimo para el Sultán y para Inglaterra, dueña de la India, y podría imponer condiciones muy poderosas si se tratase de reducirlo por buenos medios. ¿Cuáles son esas condiciones? Puede reducirse á una sola, la de ser elevado al trono egipcio.

Todo esto puede formar un capítulo de *La Novela de Egipto*.

Dice *El Correo Español* de Orán:

«Los moros de Casa Blanca, temiendo se produzca una revolución, han acaparado todas las balas y pólvora de cañón. En esta semana ha habido desórdenes en el *socco* de Emdocia, en los alrededores de Casa Blanca. Un Gobernador ha sido asesinado en otra ciudad. Varios hárabes aseguran que si Muley-el-Hassan, impulsado por su audacia y temeridad, penetra en el territorio de Suss, su vida corre peligro.»

— En los jardines del Vaticano ha caído con gran estruendo un aerolito. Como á cada paso está siendo objeto el Sumo Pontífice de las mayores amenazas, hubo quien pensó que los radicales habían arrojado una bomba á la residencia apostólica. Infinito número de personas acudieron alarmados al Vaticano, y se retiraron así que supieron lo ocurrido.

— El *Popolo Romano*, órgano del señor presidente del Consejo, Depretis; y el *Diritto*, órgano del ministro de Negocios extranjeros, Mancini; y el *Bersagliere*, órgano de M. Nicotera; y la *Opinione*, órgano de Minghetti, Visconti-Venosta y Bonghi; y la *Riforma*, órgano de Crispi; y la *Libertá*, y la *Ressegna*, y el *Fanfulla*, etc.... todos los diarios de la Italia revolucionaria se han amotinado contra Inglaterra.

¡Ellos le dicen tanto, tanto le dicen!

Breve.

La tratan como á la última de las naciones, como á un foragido furioso, apenas digno de la cuerda con que le deben ahorcar.

¡Qué cambio! Hace poco tiempo aún, cuando Francia firmaba el tratado del Bardo, todo era dulzuras y elogios y testimonios de respecto.

Italia encuentra que Inglaterra es poco seria, y fija sus ojos en otra parte.

GACETILLA LOCAL.

Vamos á satisfacer el deseo de nuestros amigos los cuales se regocijan siempre que leen alguna de las admirables anécdotas de que está sembrada la santísima vida del inmortal Pio IX.

FELICIDAD DE VER Á PIO IX.

Hace poco tiempo llegaron á Roma dos jóvenes inglesas, recientemente convertidas, en compañía de su abuela. Una de estas jóvenes parecía estar gravemente enferma, y en efecto murió tres días despues con los sentimientos más cristianos y edificantes. Mas ¿y cómo en semejante estado habían tenido resolución de emprender tan largo viaje? Apenas la citada enferma hubo abjurado el protestantismo, cuando solicitó ser trasladada á Roma para obtener la dicha de besar el pie del Vicario de Jesucristo antes de dejar una vida que sentía faltarle por momentos. Su pobre abuela consintió desde luego en satisfacer tan piadoso deseo. Al inmediato día de su arribo á la ciudad eterna, se la condujo al Vaticano; vió al venerable Pontífice, quien se dignó tenderle su mano que la enferma bañó con sus lágrimas recibiendo en seguida su bendición. Conducida á su morada, se postró en cama llena de una santa alegría, repitiendo sin cesar que quería morir y que se consideraba muy feliz en despedirse para siempre del mundo. Dos días despues, voló su alma al descanso eterno. Su hermana mandó se fijase

sobre su tumba una inscripción, en la que se manifestaban sucintamente todos estos detalles, y la hizo presentar al Santo Padre, quien añadió de su propia mano estas palabras: *Requiesce in pace Christi*. (Descansa en la paz de Cristo).

Continúan los embargos y con ellos las vejaciones y anomalías, que, gracias á la sensatez y cordura de los industriales palmesanos, no han tenido las consecuencias lógicas á que da ocasión la intemperancia de los Comisionados *ejecutores*, que deberían moderar vista la actitud pacífica de la población y las buenas formas con que son recibidos en todas partes.

Bueno sería que las personas que tienen ascendiente sobre estos Señores les hicieran comprender lo dedicado de su misión, y nos evitaríamos tener que lamentar algun incidente desagradable.

Por camino conocido, y por no perder la costumbre volvió otra vez la comision Martin al almacén de hierro de los Sres. Sans y Pierrar, calle del Conquistador, donde pasó todo el día, y hubo de ser curioso lo allí ocurrido porque al dar por terminado el acto, los agentes de policía, que servían de testigos á la comision, y los peritos de oficio, que eran los maestros armeros del Regimiento de Filipinas, se negaron á firmar el escrito que les presentaba D. Alejo por consignarse en él hechos inexactos; retirándose todos á las seis, despues de un pequeño altercado.

La segunda comision, sin Froilan, pasó la mañana en notificaciones y repartiendo las mismas papeletas de que dimos cuenta á nuestros lectores en el día de ayer.

Por la tarde el Micó se dirigió al bazar de muebles de la calle de la Herrería, donde tampoco pudo terminar el acto por desavenencia entre los peritos.

El Sr. Froilan, acompañado de un alguacil de vara de nuestro Excmo. Ayuntamiento, ocupó la tarde en anunciar su visita próxima á varios morosos.

Esta mañana á la hora de costumbre se ha verificado la tercer exposición de efectos embargados, obteniendo el mismo resultado que en las dos primeras.

Se conoce que en Palma hay poco dinero.

El domingo se celebró en el caserío del Plá de Sant Jordi la fiesta cívico-religiosa en obsequio de su titular. Conforme teníamos anunciado, el sábado por la noche se cantaron solemnes completas con acompañamiento de armonium.

El domingo á las diez de la mañana se cantó por varios sacerdotes la hora canónica de tertia, y luégo la misa mayor á voces, predicando en el ofertorio de ella las glorias del santo con frase sencilla el presbítero D. Jaime Monteros beneficiado en la Parroquia de Porreras.

Á las tres de la tarde tuvieron lugar las carreras de personas y animales, siendo sumamente pretendidos las de varones y caballos. Entre los primeros llevöse la suerte un sujeto conocido con el apodo *d' en Rata d' es Pont d' Inca*, y en los segundos no habiéndose podido adjudicar la suerte á ninguno de los caballos corredores por ser dudoso el triunfo, á petición de los interesados iba á repetirse la carrera, más estando para emprenderla, convinieron ambos competidores en repartirse la suerte, por no exponer los pobres animales á algun funesto desenlace, corriendo despues sólo el caballo del conocido bajo el apodo *d, es Gorrió*. En la noche anterior y en la tarde del día de la fiesta celebráronse otras diversiones al estilo del país.

Enviamos nuestros plácemes al Sr. Custos y obreros de Sant Jordi, por haber sabido recrear á los moradores de aquella comarca de una manera tan modesta como inofensiva.

Segun dijimos días atras la Excmo. Diputación acordó proseguir hasta su completa terminación las obras de la nueva ala de edificio en la Casa Misericordia de esta provincia, y al efecto el día 16 de los corrientes se verificarán cuatro subastas, una sobre los trabajos de albañilería, y las tres restantes concernientes á la construcción de las puertas, puertas-vidrieras y persianas que se han de colocar en el expresado edificio. El *Boletín oficial* de ayer trae las disposiciones y modelos de proposición que la Comisión permanente ha publicado.

La Recaudación de Consumos hecha en los Fielatos de las Puertas de esta Capital, durante el cuarto período del mes próximo pasado asciende á 17.122 pesetas 81 céntimos.

La *Banda Palmesana* fué anoche saludada con nutridos aplausos al concluir de tocar el gran potpurri titulado *El Ferro-carril*, por la escogida y numerosa concurrencia que asistió al paseo del Borne.

Hé aquí el Extracto de los acuerdos tomados por la Excma. Diputación provincial en sesión celebrada el día 5 de Mayo último, según el acta aprobada en 22 del corriente:

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se dió cuenta de un dictámen de la comisión de presupuestos y contabilidad proponiendo la aprobación de las cuentas documentadas de fondos provinciales respectivas al ejercicio económico de 1880 á 81, el cual fué aprobado sin discusión y por unanimidad, acordándose además que se remitieran las cuentas al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación para los efectos correspondientes.

Se acordó conceder una subvención de 500 pesetas respectivamente á los Ayuntamientos de Santañy, Binisalem y Mahon para atender á la reparacion de varios caminos vecinales.

En vista del expediente instruido á instancia de don José Mariano Montaner, y resultando acreditado que por su edad avanzada se halla imposibilitado para toda clase de trabajo, y que ha servido con buenas notas por espacio de 49 años, se acordó concederle una pensión de 372 pesetas anuales, que empezará á percibir cuando se haya aprobado el presupuesto adicional correspondiente al ejercicio económico de 1882 á 83 en que deberá consignarse el oportuno crédito.

En vista del atraso con que los Ayuntamientos de la Ciudad de Ibiza, San Antonio de Abad, y San Juan Bautista satisfacen las cantidades que les han correspondido por cuota provincial, lo cual da lugar á que la Inclusa de aquella ciudad no pueda satisfacer sus obligaciones, se acordó nombrar un comisionado que hiciera efectivos por la vía de apremio los espresados débitos; y ordenar al Director de la Inclusa adopte las disposiciones necesarias para que á la mayor brevedad se consiga la nivelación de los haberes de las amas y demás empleados, y que una vez conseguida se vayan satisfaciendo á un mismo tiempo todos los haberes del personal.

Aprobada una proposición del Sr. Herreros, se acordó encargar á la Comisión de Fomento estudiara bajo que condiciones podría conseguirse el establecimiento de una enseñanza práctica de agricultura en esta provincia, bien concediendo una subvención á alguna sociedad particular creada con este objeto, ó adoptando cualquier otro procedimiento que juzgue mas conveniente.

Se acordó conceder una subvención de 250 pesetas como ayuda de costas á cuatro profesores de 1.ª enseñanza, dos de la isla de Mallorca, uno de la de Menorca, y uno de la de Ibiza, para que asistieran al Congreso pedagógico que habia de reunirse en Madrid, debiendo verificarse la designación por la Comisión provincial y Diputados

residentes en esta ciudad previa propuesta en terna de la Junta provincial de instrucción pública.

Se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al mes de Mayo.

Siendo la sesión que se estaba celebrando la última de las cinco que se habian acordado para el periodo semestral se acordó darlo por terminado, y se levantó la sesión.

Palma 26 de Julio de 1882.—El Gobernador Presidente, Juan Bautista Somogy.

Mañana jueves á las siete y media, se celebrará una misa rezada en la capilla del Beato, de Montesión, para el eterno descanso del alma de D.ª María Noguera viuda de Mir.

Ayer zarpó de las aguas de nuestro puerto, para Cartagena, el vapor inglés Tudor, al mando del capitán Mr. Ruther, con 18 marineros y lastre, y para Barcelona el vapor-correo Mallorca, conduciendo la correspondencia, 86 pasajeros, carga y efectos del país.

Hoy, á las seis de la mañana, ha echado áncoras en su fondeadero, procedente de Argel, el vapor Palma. Ha sido portador de 21 pasajeros y además ha traído 120 bueyes, 700 corderos, 21 caballos, 3 asnos y entre la carga figuran 223 sacos de trigo, 40 de salvado y 30 de cebada.

A las ocho ha llegado el vapor Maria, procedente también de Argel, con 17 pasajeros, 76 bueyes, 1.060 carneros, 20 caballos, 1 mula, 2 burros, 1347 sacos de salvado y de alpiste, y á demas 7 barriles vacíos.

Segun hemos oído decir el Sr. D. Pedro Lliteras, profesor de Matemáticas del colegio de Manacor, trata de fijar su residencia en Palma. Nos alegraríamos que esta noticia resultara cierta, pues así no nos veríamos privados de un antiguo amigo, ni de los beneficios que puede alcanzar la juventud estudiosa con las relevantes dotes que adornan á tan laborioso y distinguido profesor.

En Paris han corrido á porfía un caballo y un clown conocido por el nombre de «El hombre vapor.»

La carrera era de 200 metros; se habían cruzado apuestas considerables, entre ellas una de 2.000 francos, y las ganó el hombre.

Es curioso el siguiente estado, que publica un colega de la situación, en que se hallaban los señores concejales durante la crisis por que ha pasado la Corporación municipal.

- D. Mariano Canal, dimitido.
- » Miguel Ramis de Ayreflor, enfermo.
- » José Rosich, id.
- » Antonio Marroig, ausente.
- » Juan Bauza, enfermo.
- » Gabriel Sorá, id.
- » Antonio Bizañez, id.
- » Jesús Estados, id.
- » Enrique Lladó, id.
- » Jerónimo Rossello, ausente.
- » Francisco Gamundi, id.
- » Evaristo Argeles, id.
- » Antonio Juan Marroig, enfermo.
- » Juan Alcover, id.
- » Domingo Escafi, incompatible desde el lunes.
- » Gabriel Perez.
- » Sebastian Domenge, ausente.
- » Gabriel Oliver.
- » José Maria Puig.
- » Melchor Pascual.
- » Eriberto Granells.
- » Fausto Bonafé, difunto.
- » Alejandro Rosselló.
- » Alejandro Ferrer.
- » Juan Jaume.
- » Guillermo Serra.
- » Luis Castellá, ausente.
- » Agustin Bennasar.
- » Antonio Sorá.
- » Juan Felany.
- » Pascual Ribot.
- » Juan Camps.
- » José Capdebou.
- » Juan Munar.
- » Ricardo Piquer.

Programa de las piezas que tocará la música del regimiento infantería de Filipinas esta noche en el paseo del Parque.

- 1.ª Paso doble.
- 2.ª Sinfonía Juana de Arco.—Verdi
- 3.ª Ingenua Govotta.—Arditi.
- 4.ª Gran Conjura Hugonettes.—Meyerbeer.
- 5.ª Polka Ella y Él.

240

LOS ÚLTIMOS DÍAS

¡Dioses! dijo Callias, este grito va á escapar la alarma en toda la casa. ¡Y Arbáces que tiene el sueño tan ligero! será preciso poner á esa hechicera una mordaza.

—¡Sí, si ya que es ciega, será necesario hacerla muda!

Sosia le ató un pañuelo á la boca, la cogió en brazos, y la llevó al cuarto de donde se habia escapado.

Al encontrarse sola y libre del lienzo que cerraba su boca, el primer uso que hizo de la palabra fué invocar con mayor fervor al árbol soberano de los destinos del mundo.

—¡Dios mío! dijo, ¡vos sabéis que tan sólo os pido la vida de mi amo para la salvación de su alma! ¡Oh! no permitáis que muera antes de haberos reconocido por su Dios y su Salvador. Si pudiese seros grato el sacrificio de mi existencia, yo os la ofrecería de todo corazón para salvar la suya.

Yo estoy, cual él, á merced de mis enemigos: porque son ellos, los ministros de un ídolo infame, los que han muerto á vuestro servidor Apécides, y los que para ocultar su crimen lo han hecho recaer sobre un inocente á quien abortecen, porque no cree en los locos errores que imponen á los ignorantes.

237

DE POMPEYA.

mas será vuestro rival. De esta suerte probareis que tenéis un corazón noble y generoso.

—Basta, Iona. Todo cuanto pueda hacer por Glauco, lo haré; pero no me acuseis, si nada alcanzo. Mis propios enemigos os dirán si he perdonado ó no fatigas para desviar de su cabeza la fatal sentencia. Os dejo. ¡Ojalá que tengáis sueños más agradables!

Iona no replicó, y Arbáces salió abandonándose á las incertidumbres de lo porvenir, y lisonjeándose de que algun día lograría triunfar de la obstinación de su pupila: más era ya demasiado tarde para salvar al Ateniense.

Al entrar en su cuarto se acordó de Nydia, y envió al momento á Callias, uno de sus libertos, á que fuese á advertir á Sosia que no permitiera á la ciega, bajo ningún pretexto, el que saliese de su aposento. Temía que encontrase algun medio de hacer saber á Iona que estaba allí.

Después de andar buscando largo tiempo á Sosia, Callias lo llamó en alta voz. La respuesta salió del cuarto de Nydia.

—Callias, ¿sois vos quien me llama? ¡Abridme al momento! ¡os lo suplico!

233

DE POMPEYA.

LOS ÚLTIMOS DÍAS

Yo os perdono, Salvad á Glauco, y la infeliz Iona renunciará á él para siempre.

Y levantándose débil y temblando fué á echarse á los pies de su tirano.

—Arbáces, continuó diciendo, acordaos de las cenizas de mi padre, acordaos de los días de mi infancia, y salvad á Glauco.

—Mas si lograre salvarle, á pesar de la severidad de las leyes romanas, ¿consentiríais en ser mi esposa?

—Vuestra esposa! repitió Iona poniéndose en pie, ¡vuestra esposa!... La sangre de mi hermano no ha sido vengada todavía. ¿Quién le mató?... ¡Oh Nemesis! ¿debo para salvar á Glauco revelar el secreto que me has ocultado? Arbáces... ¿vuestra? ¡jamás!

—¿Qué significan, Iona, estas palabras misteriosas? ¿Por qué unir mi nombre con la idea de la muerte de vuestro hermano?

—Los sueños los unen, y los sueños violen de Dios. Escuchadme, Arbáces. Vos sois grande para el mal como para el bien. Si salvais á Glauco, renunciaré á ser su esposa; pero no puedo serlo vuestra. Esta es mi resolución, que nada podrá hacerme cambiar. Así pues, Arbáces, reparad el mal que habeis hecho, salvad á un hombre que ja-

Arbáces en presencia de Iona.—Nydia cae otra vez cautiva.

XXIII.

Después que hubo vuelto á sus aposentos, la primera diligencia de Arbáces fué dar calor con muchas copas de un vino fuerte y cargado de especias á sus miembros atordados por el frío y la humedad de los subterráneos. El triunfo que acababa de alcanzar reditiendo al silencio á un hombre que podía de un momento á otro ser su enemigo, habia llenado su corazón de alegría y de orgullo, y poco trabajo le costó arrojar de su espíritu la idea de los sufrimientos y de la muerte lenta y cruel de su antiguo cómplice.

Faltábale tan sólo dar cuenta á los sacerdotes de Isis de la desaparición de su colega. Pero habíale empleado muchas veces en diversas misiones religiosas en las ciudades inmediatas, y podía suponer que esta vez lo habia mandado á llevar á los templos de

Tomamos de El Constitucional:

Algo restablecido de su indisposicion nuestro amigo D. Gabriel Sorá, y teniendo en cuenta el estado en que iba quedando el Ayuntamiento á que pertenece y lo crítico de las circunstancias; oyendo las indicaciones de algunos de sus compañeros en la misma Corporacion, acaba de reencargare de la Alcaldía de Palma, con lo que puede darse por terminado el conflicto municipal, con gran contentamiento de todos, de lo que nos felicitamos.

A nosotros se nos ocurre preguntar. Y los otros diez y siete ó veinte señores. Concejales por cuya comprometida salud tanto se interesa el público palmesano ¿se hallan tambien *algo restablecidos de su indisposicion?*

Es de esperar que, ya que el Sr. Sorá se resigna á tomar la purga, todos los demas se hayan sentido aliviados.

Dice El Isleño:

Parece que el Sr. Escafi, al ser requerido para que se encargara por turno de la Alcaldía de Palma, y no reuniendo las circunstancias de ausencia, licencia, ni enfermedad, justificó, con incompatibilidad adquirida el mismo día, el caso en que se encontraba de no poder continuar siendo ni siquiera concejal.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1 á las 5 t.

Recibido el 1 á las 8³⁰n.

El Liberal pide que se rechace la indemnizacion por los sucesos de Saida.

El cólera se ha declarado en el Japon.

Se redoblan los armamentos.

Inglaterra intervendrá en Egipto aisladamente.

Ha fracasado la conferencia: Rusia la ha abandonado.

Continúa la crisis en Francia.

3 por 100: Interior, 28'10.—Exterior, 29'95.—Bonos, falta.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado. . .	00'00
Id. id. fin corriente . . .	28'00
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . .	55'90
Banco de España.	400'00
Palma 3p% interior contado.	28'00
Barcelona 3 p% interior contado.	27'975
Colonias.	94'00
Nortes.	123'75
Empréstito de Cuba.	99'60
Alicantes	106'00

Palma 2 de Agosto de 1882.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 31.

De Cette en 4 días polacra goleta Soledad, de 108 ton., pat. José Jofre, con 7 mar. y madera.

De Felanitx en 1 día laud Virgen del Cármen, de 16 ton., pat. Juan Burrut, con 5 mar. y lastre.

Día 1.

De Altea en 3 días laud Concepcion, de 10 ton., patron Juan Esteve, con 5 mar. y cebollas.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 31.

Para Denia laud Virgen del Cármen, de 13 ton., patron Gabriel Compañy, con 5 mar. y leña.

Para Denia laud Virgen de Gracia, de 10 ton., pat. Pablo Bosch, con 5 mar. y leña.

Para Puerto Colom goleta Nuevo Rayo, de 79 ton., patron Joaquin Sevilla, con 7 mar., y pipas vacías.

Para Cette laud Maria Magdalena, de 45 ton., pat. Juan Oliver, con 5 mar. y algarrobas.

Día 1.

Para Altea laud Virgen de los Angeles, de 12 ton., patron José Abargues, con 5 mar. y lastre.

Para Andraitx laud Vrgen del Cármen, de 16 ton., patron Juan Barrut, con 5 mar. y lastre.

Para Grotta bígantín goleta San José, de 228 ton., capitán D. Sebrstian Bonet, con 10 mar. y lastre.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á los efectos prevenidos en el art. 27 de los Estatutos, se convoca á los Sres. accionistas para la General ordinaria que tendrá lugar el dia 3 del próximo Setiembre á las once de la mañana, en la casa donde se hallan establecidas las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar estará de manifiesto en la Secretaría y los Sres. socios que deban concurrir, se servirán recoger su papeleta de asistencia con la anticipacion correspondiente.

Se advierte que las cartas de representacion, se admitirán hasta una hora ántes de la fijada para celebrar la Junta.

Palma 2 Agosto de 1882.—Por el Crédito Balear, El Vocal de turno, José de Cáceres.

COLEGIO DE SANTA TERESA.

PONT D' INCA.

Como se acostumbra todos los años en este Colegio, el domingo 6 del actual, se dará principio á los ejercicios de oposicion á los premios concedidos á los alumnos que por su notoria aplicacion y brillante aprovechamiento á ellos se hayan hecho acreedores.

El director y profesores del mismo, tienen el honor de invitar á los padres y encargados de los alumnos, y demás personas que gusten honrarles con su asistencia.

Dicho acto principiará á las cuatro de la tarde en punto, continuando todos los domingos y dias festivos consecutivamente, hasta concluir todas las asignaturas de 1.^o y 2.^o ensenanza, que se hayan dado en el presente curso.

Pont d' Inca 1.^o Agosto de 1882.—El Director, Lorenza Cruellas.

SOCIEDAD AGRÍCOLA, INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE MANACOR.

Terminado el plazo señalado para hacer efectivo el segundo dividendo pasivo de las acciones de esta Sociedad, el Consejo de administracion ha acordado avisar á los Sres. accionistas que se hallan en descubierto, que desde el lunes 10 del corriente tendrán que abonar los morosos el 7 por 100 del importe que deben satisfacer por el esprezado segundo dividendo.

Palma 3 Julio de 1882.—El Director Gerente, Jaime de Santiago Santaella.

PARA ALQUILAR.—En la calle de Jaime II núm. 58 hay un primer y segundo piso con agua á grifo y demás comodidades para una familia. Informarán San Bartolomé, 24 principal.

ALMONEDA.—Plaza del So corr o núm. 22, de muebles libros y adornos para saceroates, todos los dias no festivos desde las cuatro hasta las siete de la tarde.

Tip. CATOLICA BALEAR—FORTUNY. 6

238

LOS ÚLTIMOS DÍAS

El liberto retiró el cerrojo, y Sossia se apresuró á salir de su encierro.—¡Ah! la brujá, dijo, me ha engañado: ¡ella será causa de mi perdicion!

—En efecto, repuso Callias, venia de parte de Arbáces á recomendarle que no la dejases salir ni un instante de su aposento, y encuentro que ella se pasea libremente, mientras que tú estás preso en su lugar.

—¡Infeliz de mí! ha abusado de mi descendencia; más yo os lo contaré todo después. Corramos en pos de ella para alcanzarla... Sin embargo ¿si estuviese ya en salvo?

—La puerta del jardín está cerrada; tengo la llave en el cinto.

Y entrambos se pusieron á registrar los aposentos y todos los rincones del peristilo, despues de lo cual salieron al jardín.

Pasaba esto poco más ó menos en el momento en que Nydia acababa de dejar su escondijo. Aliviándose á respirar apénas, adelantábase con ligera planta, primero marchando á lo largo de las columnas, rotas de flores, que bordaban el peristilo, luego subiendo al terraplen del jardín, y por último pasando por debajo de los árboles

239

DE POMPEYA.

más copudos donde esperaba estar ménos espuesta á ser vista. De esta manera llegó á la puerta, más ¡ay! la puerta estaba cerrada.

Mientras que sus manos pasaban una y otra vez temblando sobre el inexorable obstáculo que acababa de detenerla en su fuga, Callias, y Sossia, que se hallaban tan sólo á algunos pasos de distancia, se reían de sus esfuerzos y se preparaban á apoderarse de su presa.

—Mirad, dijo Sossia en voz baja al liberto, levanta los ojos al cielo... ¡ruega... ahora se postra á la manera de los nazarenos; pero por más que haga, no la salvará su Dios de nuestras manos... Levántase de nuevo, y se vuelve por donde ha venido. Ya es tiempo de detenerla.

Terminadas estas palabras, acercóse poco á poco á la ciegucecila, y cogiéndola por el brazo:

—¡Ah! ¡querías escaparte! le dijo; ya te cogí.

Lanzó la infeliz un grito penetrante al sentir la mano de su carcelero. ¡Pobre Nydia! acababa de perder la última esperanza de salvar á su desgraciado bienhechor.

DE POMPEYA.

235

Arbáces estuvo contemplándola un momento ántes de acercarse. Ella levantó los ojos, y cuando hubo reconocido al Egipto los bajó de nuevo con una expresion de dolor, pero sin hacer ningun movimiento.

—¡Ah! dijo Arbáces adelantándose respetuosamente y sentándose cerca de la mesa, ¡ah! si mi muerte pudiese disipar vuestro odio, ¡con qué placer consentiría en morir! ¡Me habeis tomado aversion!... Pero respondedme, Iona, aunque sea para denostarme.

—¡Devolvedme mi hermano y mi esposa! contestó esta con voz tranquila y suplicante, y rodaron copiosas lágrimas por sus mejillas.

—¡Pluguiera á los dioses que pudiese volver la vida al uno y al otro la libertad! Mas tal vez Glauco sea abusuelto, y entónces seréis libre de absolvierlo ó condenarle vos misma. Y no creais, Iona, que quiera obligaros á unir vuestra suerte á la mia: permitidme tan sólo que sea para vos lo que fui ántes, un amigo, un padre, un protector.

¡Ah! ¡compadecedme y perdonadme!

SVIA SOMITIT' LOS

237

Isis, de Estabias y de Nápoles, ofrendas espiatorias por la muerte de Apecídes.

Y una vez que Caleno haya muerto, añadió el Egipto hablando consigo mismo, pondré arrojar su cadáver al Sarno. Si algun día se le descubre no podrán ménos de recaer las sospechas sobre los nazarenos, á quienes se acusará de haber querido vengar la muerte de Olinto entregado á las fieras.

Animado por esta esperanza Arbáces, olvidó á Caleno para dirigir todos sus pensamientos hacia Iona. La última vez que la había visto, le había obligado á retirarse por el amargo desprecio que le manifestara. En aquel momento sintióse con valor para renovar sus tentativas, y en su consecuencia se dirigió al aposento que servía á su pupila de cárcel.

Habiendo sabido por la esclava que estaba fuera de la puerta; que Iona no se había aún acostado y que parecía estar más tranquila que de ordinario, entró atrevidamente en su aposento.

Encontró á su pupila sentada delante de una mesita, con la cabeza apoyada en ambas manos, los labios entreabiertos y los ojos fijos: sus largos cabellos negros que